DOI: 10.18572/1813-1247-2022-3-11-14

Слободчикова Светлана Николаевна.

доцент кафедры конституционного и административного права Байкальского государственного университета, кандидат юридических наук sveta150189@qmail.com

Трансформация принципа народовластия в новом конституционном цикле Российской Федерации

Статья посвящена правовому осмыслению фундаментального принципа народовластия в фокусе конституционной реформы 2020 г. Автором исследуются некоторые аспекты правовой природы общероссийского голосования как нового института народовластия, определяется его роль в модернизации существующих основ конституционного строя. Устанавливается, что укрепление конституционного фундамента Российской Федерации проходило в условиях моделирования нового правового механизма конституционных преобразований. Апробация общероссийского голосования как нового демократического образца объединила потенциал государства и народа как источника власти в вопросе принятия конституционной поправки. Вместе с тем ставится вопрос о дальнейшей правовой судьбе нового института народного волеизъявления, его внедрения на постоянной основе в отечественную модель народовластия, а равно в механизм принятия конституционных поправок. Предлагается в данном контексте исходить из масштаба будущих политико-правовых и социально-культурных изменений. В статье также определяются траектории влияния общероссийского голосования на существующие формы народовластия: возможность переноса дня голосования на выборах и референдумах; многодневное голосование; трансформация «дня тишины»; цифровизация народовластия. В обозначенном контексте делается вывод о текущей модернизации не только принципа народовластия, но и всей конституционной модели взаимоотношений личности, общества и государства.

Ключевые слова: основы конституционного строя, общероссийское голосование, принцип народовластия, конституционная поправка, непосредственная демократия, свободные выборы, референдум, публичная власть.

Transformation of the Principle of Rule of the People in the New Constitutional Cycle of the Russian Federation

Svetlana N. Slobodchikova, Associate Professor of the Department of Constitutional and Administrative Law of the Baikal State University, PhD (Law)

The article is devoted to the legal understanding of the fundamental principle of democracy in the focus of the constitutional reform of 2020. The author explores some aspects of the legal nature of the all-Russian voting as a new institution of democracy, defines its role in modernizing the existing foundations of the constitutional system. It is established that the strengthening of the constitutional foundation of the Russian Federation took place in the conditions of modeling a new legal mechanism for constitutional transformations. The testing of the all-Russian voting as a new democratic model united the potential of the state and people as a source of power in the adoption of a constitutional amendment. At the same time, the question is raised about the further legal fate of the new institution of popular will, its introduction on an ongoing basis in the domestic model of democracy, as well as in the mechanism for the adoption of constitutional amendments. It is proposed in this context to proceed from the scope of future political, legal and socio-cultural changes. The article also defines the trajectories of the influence of the all-Russian voting on existing forms of popular power: the possibility of postponement of voting day in elections and referendums; multi-day voting; transformation of the «day of silence»; digitalization of democracy. In this context, the conclusion is made about the current modernization not only of the principle of people's power, but also of the entire constitutional model of the relationship between the individual, society and the state.

Keywords: the foundations of the constitutional system, all-Russian voting, the principle of people's power, constitutional amendment, direct democracy, free elections, referendum, public power.